

De la Diputación

EL FERROCARRIL ANGLO-VASCO

La Delegación de Hacienda ha reintegrado a la Diputación el primer plazo del anticipo hecho para las obras del ferrocarril anglo-vasco-noroccidental.

LA JUNTA DE SUBSISTENCIAS

El presidente de la Diputación, señor Egorza, que ayer volvió a posesionarse de su puesto, nos manifestó que por la tarde se reuniría la Junta provincial de Subsistencias.

EL FERROCARRIL DEL UROLA

Esta semana terminarán los ingenieros el replanteo de la línea del ferrocarril del Urola, hasta Azcoitia, siendo casi seguro que a fines del mes que viene empiecen las obras de construcción de la línea férrea.

Sección Deportiva

El acontecimiento del domingo

El equipo Guipúzcoa vence al Sparta, de Praga

Cuando llegáramos al campo de Atocha, el partido había comenzado. Al entrar el gentío enorme congregado en el campo animaba a grandes voces a los jugadores guipuzcoanos que se acercaban impetuosos a la meta del Sparta.

Nos contaron que los checos hicieron una salida maravillosa presentándose ante Elizaguirre en un santiamén.

El partido se desarrollaba en un ambiente caudalesísimo y los jugadores eran aplaudidos incesantemente.

Vimos combinaciones estupendas por ambas partes y unos pases cortos de Matias a Patrio y unos pases largos de Artola a Arvide verdaderamente admirables.

El primer goal lo marcaron los checos de penalti muy bien colocado a ras de tierra que Agustín logró cogeramente.

Poco después Arrate tira un penalti colosal para empatar.

Los checos vuelven a marcar aprovechando el vacio Janda una paraca de débil de Elizaguirre.

Y luego viene un goal colosal de Guipúzcoa. Portu pasa a Artola este dribla y pasa a Patrio magistralmente y Patrio chuta por bajo y golpeado cuando dos checos le meten los pies para estorbarle. Se oyó una exclamación colosal.

Termina el primer tiempo con empate a dos goals.

Al presentarse nuevamente los equipos son aplaudidos.

El juego de desarrollo por los guipuzcoanos en esta parte es magistral y más práctico que el de los checos, pues mientras estos se hartan de hacer mutuamente pases cortos, los nuestros pasan largo a Silverio y Artola que ponen en cuidado a las defensas del Sparta.

En esta forma vemos jugadas de todas clases llenas de emoción y el público se electriza al marcar Guipúzcoa un goal y otro goal a cual más estupendos.

Los checos, que durante todo el partido han abusado de las cargas y zancadillas, acometen en estos momentos con renovada violencia y el referé se ve obligado a castigar al menudo faltas.

Y en medio de un entusiasmo loco termina el encuentro con el triunfo de Guipúzcoa por cuatro goals a dos.

Todos los jugadores fueron ovacionados al retirarse del campo. La derrota de ayer es la primera que reciben los checos desde hace dos años.

Van muy satisfechos del trato que se les ha dado.

ESPAÑOL—REAL SOCIEDAD

Por la mañana se jugó este partido que resultó algo sosor. Dominaron los donostiarros que marcaron tres goals por uno.

En el equipo donostiarra figuraban ocho jugadores de la Real, dos del Esperanza y uno de Laguntzabaiak.

FRANCO.

EN BILBAO

En el campo de San Manés jugaron el domingo la selección de atletismo Erandio, contra la selección Arenas Deusto, a beneficio de la Federación Española de Fútbol. Ganó la selección Arenas Deusto, y ganó por tres goals a dos.

El partido resultó aburridísimo y hubo muy poca concurrencia.

Por la mañana jugaron en el campo de Roma los equipos de Barakaldo y Sestao, venciendo aquel por cuatro a uno.

El partido era de campeonato de segunda categoría.

Liga de inquilinos de San Sebastián

Abuso intolerable

Santos Aguirre, Eizaguirre Hermános y Caña DeBos. — En juicio de revisión de venta del local, San Marcial, 40, el propietario del mismo don Santos Aguirre, fué condenado por unanimidad con costas, señalando a los señores Eizaguir Hermános la renta de 250 pesetas en lugar de 500 que el propietario les exigía.

Al comenzar el juicio de referencia, don Santos Aguirre presentó demanda de desahucio alegando necesitar para su hijo el local; el Tribunal desestimó la pretensión del propietario condenándole con costas.

No conforme don Santos Aguirre con estos fallos, recurrió el Primer Juzgado a Primera Instancia. Sobre esta última sentencia y el fallo ha sido confirmado con costas al propietario don Santos Aguirre.

Después de estos epuocentes y terminantes fallos, el propietario don Santos Aguirre ha comenzado a hacer obras exteriores y se le ha ocurrido hacer arrancar las paredes y grescañates y dejar a la intemperie el establecimiento con una abertura de 4 metros 10 centímetros de longitud, por 3 metros 54 centímetros de altura en el frente, en forma irresistible para la dependencia en días de invierno, no se le ha ocurrido lo no ha querido poner un cierre de madera para defensa de las personas y de las mercancías, quedando estas a merced de los malhechores, que saltando la mala valla colocaban a la terminación de la cueva, querían entrar en el establecimiento. La valla en cuestión es construida del peor material; está sucia, es antiestética, desigual y todo ello desdice del buen nombre de San Sebastián.

quedaron enterrados en la mina Araceli.

Después de grandes esfuerzos se ha conseguido dar salida al anhídrido condensado en las galerías, pero aún las brigadas de salvamento no han logrado penetrar más allá de la décima plataforma.

Se prosiguen los trabajos hasta que se pueda llegar al lugar donde se encuentran los presuntos cadáveres. Reina tranquilidad en toda la zona minera.

Dicen de La Carlolina que hasta las seis de la mañana del día siguiente de la catástrofe, no llegaron los bomberos de la brigada de Peñarroya.

Tan pronto como llegaron se procedió a instalar en la boca del pozo número 3, un poste ventilador para que se facilitase la respiración de los obreros que se hallaban dentro.

Esto resultó contraproducente, porque el aire favoreció la propagación del incendio que prendió en toda el madroñen de las galerías.

En vista de este mal resultado se cerró la boca del pozo.

Ayer volvió a abrirse de nuevo con objeto de extraer el anhídrido carbónico almacenado y dar entrada al aire respirable, pero se vio que el fuego continuaba.

En los alrededores de la mina se encuentran las familias de las víctimas y se desarrollan tristes escenas.

DEL SR. GOICOECHEA EN PALACIO

El tema de las conversaciones de hoy han sido las visitas que en estos días vienen haciendo a Palacio algunos personajes políticos.

Hoy a las doce estuvo en Palacio el señor Goicoechea. Su presencia excitó la curiosidad de los periodistas, que le rodearon al salir asediándole de preguntas.

El señor Goicoechea les contestó que su visita a Palacio no había tenido otro objeto que cumplimentar al rey y darle las gracias por los juergos que había regalado al Centro Maurista.

—Y de política que han hablado ustedes?

—De política nada, repuso el señor Goicoechea. Conste que la entrevista no ha tenido importancia. Eso sí, el Rey estuvo conmigo deferentísimo y me mandó sentar.

—Pero de algo habrían ustedes hablado, añadió un periodista.

—Claro está que de algo hemos hablado, pero de nada, que merezca la pena contarles a ustedes, y se despidió.

SE BUSCA UNA CONCENTRACION?

Los comentarios que en los centros políticos se hacen de estas visitas, es que obedecen al deseo de suavizar las asperezas que existen entre las distintas ramas del partido conservador, con el fin de facilitar la unión.

MODIFICACIONES EN EL GABINETE?

Se hablaba también de probables modificaciones ministeriales, dando entrada en el Gobierno a ministros representantes de las distintas fracciones conservadoras.

Unos creen que no es posible esta concentración, mientras otros hablan de la posibilidad de que se forme un Gobierno presidido por Mauru, Sánchez Guerra, sin que falte quien indique al señor Alende Sainzar, como futura presidente del Gobierno que se ha de formar.

REUNION DE LA MINORIA CIERVISTA

Se decía hoy que los diputados ciervistas se habían reunido a fin de que su jefe les informara del tratado en su visita a Papeo, pero este rumor se ha desmentido después, ya que son muchos los diputados afectos al señor Cierva, que aprovechando el descanso de la semana parlamentaria, han marchado a sus domicilios.

LA CIERVA CONTRA EL GOBIERNO

Los ciervistas dicen que para que se vea que la visita de don Juan a Palacio no influirá para nada en la actitud que este ha adoptado frente al Gobierno, en la semana próxima esta actitud de hostilidad hacia el actual Gabinete se agudizará.

LOS DICTAMENES DEL SUPREMO

De los treinta y cuatro dictámenes emitidos por el Supremo, sobre las

protestas de actas, sólo dos han ido informados de novo, abrogando. Estos dos son los referentes a las actas de Castrojeriz y Torroella.

Por Castrojeriz había sido proclamado diputado electo don Cástulo Gutiérrez, romanonista; el Supremo anula su elección y proclama diputado a su contrincante señor Castro de Larz, conservador.

Por Torroella se proclama candidato triunfante al Director General de Registros señor Fournier, en vez del regionalista señor Puig, que había sido proclamado por la Junta General del Censo.

Al discutir en el Supremo la validez del acta de Castelfort, el diputado electo señor Humber no se presenta a defender la validez de su elección por encontrarse fuera de España con motivo de asuntos de índole económica.

COMBINACION DE GOBERNADORES

Se dice que en la próxima combinación de gobernadores entrarán además de los Gobiernos civiles de Granada y Sevilla, el de Castellón y algún otro.

EL SUELDO A LOS EMPLEADOS

El señor Dato acudió a la Presidencia, donde recibió la visita del ministro de Hacienda, para informarse según se cree del anticipo de paga que se ha de hacer a los funcionarios civiles.

UN BANQUETE EN PALACIO

En Palacio se celebró como de costumbre el banquete en honor del Cuerpo diplomático.

No pudo asistir el marqués de Lema a causa de las erosiones que sufre en la cara. Tampoco asistió el embajador de Inglaterra, por estar ausente.

Asistieron 96 comensales.

Por el Gobierno asistió el señor Dato.

CAUSA POR DISPAROS

El miércoles se verá en el Supremo la causa por disparos contra el actual diputado por Gando, que agredió al marqués de Cortina.

UN INFANTE LERROUXISTA

«El Mundo» publica una entrevista con el infante don Alfonso de Borbón, tío del Rey, en que se declara partidario de Lerroux, y dice que con este carácter irá al Parlamento en las próximas Cortes. «Hace falta un hombre de orden», dice el infante, y ese es Lerroux. Si Lerroux gobernara, la Patria se engrandecería y habría orden social.

Añade que los partidos actuales han fracasado y que estas Cortes serán tan estériles como las anteriores.

Termina don Alfonso haciendo constar que no le importa que sus declaraciones se hagan públicas ya que él es un ciudadano español y como tal tiene derecho a opinar.

FIRMA DE GRACIA Y JUSTICIA

Se han firmado los correspondientes reales decretos nombrando canónigo de Jaén a don José Manuel Gallego, canónigo de Jaén a don Antonio Martínez y canónigo de Vitoria a don Antonio Pérez Ormazábal.

EL «ESPAÑA» A FLOTE

Santiago de Chile — (Urgente) — El acorazado «España» ha sido puesto a flote y continúa su viaje para partir en la bahía de Ancourt.

CONSAGRACION DE UN OBISPO

Murcia. — En la Catedral se ha verificado la consagración del nuevo Obispo de Jaén, don Francisco Santos Valiente, natural de esta capital.

Ofició el Nuncio y asistieron los Obispos de Madrid, Alcalá y Murcia. Se hallaban presentes el Ayuntamiento, las autoridades y representantes de numerosas entidades y organismos locales.

El nuevo Obispo fué aclamado en las calles al dirigirse al Seminario donde había estudiado y donde se celebró un banquete en su honor.

El Ayuntamiento de Murcia ha acordado poner a una calle el nombre del nuevo Obispo.

DESCARRILAMIENTO

Castellón — Cerca de esta ciudad al entrar un tren mixto por el puente de hierro, descarrilaron dos vagones cargados de material.

Rompieron los vagones el pretel. Un vagón de viajeros se incendió originándose un pánico enorme.

Vida Política

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid 11 varias horas

Se comentan las visitas de los prohombres políticos a Palacio. — ¿Se formará un Gobierno de concentración? — Un infante lerrouxista. — Descarrilamiento de un tren en Castellón. — Otro atentado social en Sevilla. — El Supremo anula dos actas. — El acorazado España embarrancado y puesto a flote.

EL «ESPAÑA» EMBARRANCADO

Se han recibido noticias de Santiago de Chile dando cuenta de que a consecuencia de una niebla espesísima ha embarrancado el acorazado «España» a lo largo del Puerto Mont en el golfo Sanoué.

Los miembros de la misión española que así fueron a las fiestas del Centenario de Magallanes no se hallaban a bordo al ocurrir el accidente.

El cruceiro chileno «Esmeralda» recibió un despacho radiotelegráfico, del acorazado «España» e inmediatamente zarpó para el lugar de la ocurrencia.

Cuando esta mañana recibió el señor Dato a los periodistas, confirmó la noticia del embarrancamiento del «España».

Según el telegrama oficial recibido en el Ministerio de Marina, el acorazado «España», al salir de Puerto Mont, iba pilotado por el capitán de corbeta chileno, práctico perfitísimo en aquellos lugares.

La causa del accidente fué la niebla, y ocurrió aquél a la entrada de Chacó.

Las últimas noticias dicen que el «España» será puesto a flote en la primavera.

No ha ocurrido ninguna novedad a bordo.

Nuevas noticias de Santiago de Chile dicen que la tripulación del acorazado «España» ha sido trasladada a bordo del buque chileno «Esmeralda».

La situación del «España» no ofrece peligro.

Varios buques auxiliares se encuentran al estado del acorazado.

Los prácticos creen que a la hora de la mañana podrá ser puesto a flote y las autoridades chilenas han dispuesto que hasta tanto se consiga este permanezca a su costado tres buques de guerra.

UN DISCURSO DE LERROUX

En la Casa del Pueblo radical, se celebró ayer un banquete en honor del señor Salillas como organizador del Congreso de la Democracia.

A los postres hablaban varios oradores. El señor Lerroux pronunció un discurso de afirmación republicana insistiendo en que es necesario hacer un llamamiento a la clase media. Añadió que su amor a España llega a tal extremo que si el Poder público quedará en la calle lo reco-

gería sin preocuparse de quién fuera el jefe del Estado.

Luego declaró un tanto este, diciendo que a dicho jefe de Estado le obligaría a someterse a los mandatos del pueblo.

Terminó haciendo historia de la situación del partido y repitiendo cuantos conceptos expresó en su discurso del mencionado Congreso de la Democracia.

FIRMA REGIA

El jefe del Gobierno, cuando estuvo esta mañana en Palacio, puso a la firma un decreto destinando al general de artillería de la Armada don Francisco Butler al servicio de eventualidades de servicio en Madrid.

LAS MINORIAS CIERVISTAS

Se han reunido las minorías ciervistas bajo la presidencia de don Juan de la Cierva.

Este dió cuenta de lo tratado en la conferencia con el rey.

Después se acordó seguir en la misma conducta de hostilidad hacia el Gobierno.

EL «REINA REGENNTE»

En el Ministerio de Marina se ha recibido un despacho del comandante del cruceiro «Reina Regente», dando cuenta de haber llegado sin novedad a Pernambuco.

UN BANQUETE

El señor Dato dijo que se proponía asistir al banquete con que los jefes y oficiales de la Armada dan en honor del comandante señor García Vinas, que resultó herido en la toma de Salsuán.

LEMA, HERIDO

El marqués de Lema, en compañía del señor Quiñones de Leza, fué a pasar el día en El Escorial. Cuando regresaban, el automóvil, se metió en un bache frente a la estación del Norte.

A consecuencia del golpe se rompieron los cristales de las ventanillas, hirviendo en la frente al marqués. Por esta causa éste no pudo acudir hoy a su despacho del ministerio de Estado.

LA CATASTROFE DE LA CAROLINA

El subsecretario de la Gobernación ha facilitado a los periodistas un telegrama del gobernador civil de Jaén, confirmando las impresiones pesimistas acerca de la suerte que han sufrido los mineros que